

Posons un geste concret

Les canards font partie intégrante de nos écosystèmes lacustres. Ce ne sont pas les canards qui sont une menace pour les cours d'eau mais le fait de les nourrir. De plus, les canards nourris par les hommes perdent leur caractère sauvage et deviennent apprivoisés. Ils s'éloignent alors de leur habitat naturel et mettent leur vie en péril.

Remplaçons les morceaux de pain par des jumelles et la faune va se révéler naturellement à nos yeux. Nous contribuerons ainsi à conserver un milieu exceptionnel tout en préservant pour les générations futures un environnement de qualité.

Référence : CHARMES, Sherbrooke



Le saviez-vous ?

- Une ceinture végétale aux abords des lacs et rivières réduit l'érosion des berges et procure une ombre bénéfique qui conserve la fraîcheur de l'eau. Elle contribue à maintenir la biodiversité en fournissant un habitat à plusieurs espèces fauniques.
- Au Québec, on associe aux milieux riverains environ 271 espèces de vertébrés, dont 30 espèces de mammifères, plus de la moitié des oiseaux et les trois quarts des amphibiens et reptiles. Certains animaux y passent toute leur vie, alors que d'autres l'utilisent principalement pour l'alimentation, la reproduction ou l'élevage de leurs petits (Cantin et al., 1982 et Gratton, 1994).
- Au Canada, une trentaine de pesticides homologués peuvent empoisonner les oiseaux sauvages.

*Pour notre santé et
celle de notre lac
laissons vivre les
canards au naturel*



Comité ZIP Alma-Jonquière
425, rue Sacré-Cœur O.,
Alma (Québec)
Téléphone : (418) 668-8181
Télécopieur : (418) 668-3466
www.zipalmajonquiere.com

ZIP
ZONE D'INTERVENTION
PRIORITAIRE
ALMA-JONQUIÈRE

Lorsque vous nourrissez les canards, vous créez chez eux une dépendance qui a des répercussions importantes sur leur survie, sur les êtres humains et sur votre lac.

Que mangent-ils dans leur milieu naturel ?

Les canards se nourrissent d'invertébrés et de plantes aquatiques. Lorsque les températures froides arrivent, les canards migrent vers le sud car cette nourriture est devenue rare. De plus, la glace qui recouvre nos plans d'eau durant l'hiver rend cette nourriture inaccessible.

Les répercussions sur les canards

Les canards qui sont nourris par les hommes n'éprouvent plus le besoin de migrer vers des lieux où la nourriture est plus abondante. Lorsqu'il fait un froid de canard, les vilégiateurs quittent le pourtour des lacs et les canards qui sont laissés à eux-mêmes meurent parce qu'ils :

- manquent de nourriture;
- subissent des froids extrêmes;
- et ne peuvent plus migrer.

Beaucoup de gens nourrissent les canards avec du pain. Cette diète riche en calories n'apporte pas les éléments essentiels à leur survie et peut amener des maladies.

En effet, la nourriture qui se dépose au fond des plans d'eau favorise le développement de bactéries qui causent en outre le botulisme aviaire chez le canard.



Répercussions sur les humains et sur l'environnement

Un canard produit 5 fois plus de coliformes fécaux qu'un humain. Les coliformes sont des indicateurs qui nous permettent d'évaluer la qualité des eaux de baignade. Le fait de nourrir les oiseaux aquatiques peut créer des attroupements importants sur les plages qui contribuent à polluer ces secteurs.

La contamination des eaux par les fèces de canards peut transmettre des maladies infectieuses à l'homme telles que la dermatite du baigneur. Cette maladie est causée par des larves microscopiques que l'on appelle cercaire. Les cercaires proviennent d'oiseaux aquatiques porteurs du parasite.

Les excréments des oiseaux contaminent les escargots. Ces derniers libèrent les cercaires qui retournent contaminer les oiseaux aquatiques. Les baigneurs peuvent alors se faire piquer car les cercaires ne

font pas toujours la différence entre les baigneurs et les oiseaux.



Source : Direction de la santé publique de Montréal-Centre

Lorsque des cas de dermatite du baigneur sont rapportés dans votre lac et que vous voulez éviter d'être contaminé vous devez :

- Réduire votre temps de baignade à quelques minutes;
- Assécher votre peau immédiatement en frottant vigoureusement avec une serviette.

La dermatite du baigneur ne représente pas de danger important pour la santé mais amène des désagréments tels que des éruptions cutanées et des démangeaisons.

Et n'oubliez pas que la meilleure façon de prévenir cette maladie infectieuse est de ne pas nourrir les canards.